

Boston College
SCHOOL OF THEOLOGY AND MINISTRY
Continuing Education Encore Events

Transcripción de

“

g o l o e T e d -- theology ministry. Y es un privilegio para mí decir, bienvenidos a todos. Muchas gracias. Y voy a introducir mi amigo, Hosffman Ospino, que va a introducir una sorpresa, sorpresa. [RISAS]

Bienvenidos a todos. Tengan toda la comida que quieran. Gracias.

[HABLANDO EN INGLÉS] And if he misbehaves tell me I'm upstairs. [RISAS]

Dr. Hoffsman Ospino:

Pues buenos días nuevamente a todos. Y es un gusto para mí dar la bienvenida, como siempre en las mañanas. El día de hoy -- de hecho, la gran sorpresa es haber a tener un gran teólogo hablandoles esta mañana, sino dos grandes teólogos. Y esta mañana, ¿no? Y los dos son teólogos venezolanos, ambos son venezolanos. Así que hoy tenemos el gusto de tener al doctor Félix Palazzi y Rafael Luchiani,

Boston College

estamos trabajando en una serie de proyectos a nivel nacional en los Estados Unidos e internacional tratando de hacer teología.

Nosotros hablamos teología en Español, ¿no? Aunque se hace también en inglés. Pero con un sabor latino. Una especie de sabor latino, Latino Americano. Una teología con carácter iberoamericano, ¿no? En este momento, por ejemplo, parte de este proyecto estamos trabajando con Fernanda, que está aquí, que es chilena. Y Fernanda está avanzando un proyecto muy importante sobre la introducción del pensamiento del padre Alberto Hurtado, San Alberto Hurtado, de hecho. s

No existe nada en Inglés, entonces vamos a tratar de introducirlo. Y la campeona la tenemos allí. Así que quienes están interesados en San Alberto Hurtado, entonces pueden hablar más adelante con Fernanda. Y de una vez les voy a presentar a Rafael duchen les digo un poquito de Rafael. Rafael lamentablemente, se está sintiendo un poquito mal de la voz, ¿no? Tiene gripe. Pero él dijo que iba iba a descansar ahorita temprano en la mañana

Boston College

La necesidad justamente de vivir el sacramento del bautismo. El sacramento del bautismo como sacramento de vida Cristiana, el seguimiento Cristiano. Creo que es algo que en nuestras comunidades tenemos que favorecer, el subrayar lo que significa el sacramento del bautismo. Porque muchas veces nosotros hemos perdido la óptica y al perderse la óptica, privilegiamos otros estados, el ser doctor en teología, el saber Santo Tomás perfectamente, el conocer el Denzinger de arriba a abajo, el poder tener una sapiencia sublime, y nos olvidamos de la vocación maravillosa a la que todos hemos sido llamados, sacerdotes, profetas, y reyes.

A los que todos hemos sido llamados. Y que justamente, me da mucha alegría encontrarme con muchas religiosas hoy, porque su voto religioso no está superior al bautismo. Su voto religioso fue para vivir con más intensidad ese sacramento por el cual nosotros pasamos de la muerte a la vida. Sus votos religiosos no nos separan de nosotros los laicos. Sus votos religiosos las insertan a vivir en radicalidad nuestra vocación Cristiana. Por eso creo que nada de eso de haber estudiado teología, nada de haber sacado títulos es más importante de ese acontecimiento. Me bautizaron un año después que nací, así que soy más viejo.

[RISA]

Bien. Yo quería empezar esta conversación -- porque es una conversación, rezando. Y para ello quiero-- les he pasado la letra "No hay que pensar el aire". "No hay que pensar el aire". A veces la canción -- las letras, se nos pueden ir. Estos son unos Jesuitas que se han dedicado a cantar. Y creo que es importante -- me parece importante empezar rezando nuestra mañana. Entonces pongámosle atención a la letra.

Tienen otra página que dice "Lo más importante no es". Entonces yo voy a empezar diciendo, "lo más importante no es", y ustedes van a continuar deseando lo que sigue. ¿Captamos? Yo digo "Lo más importante no es" y ustedes dicen la frase que sigue.

"Inspirados en los ejercicios, la segunda notación. No el mucho saber harta y satisface al anima más que el sentir y gustar las cosas internamente. Del prólogo de Juan. No somos

Boston College

Lo más importante no es

[INTERPONIENDO VOCES]

Lo más importante no es

[INTERPONIENDO VOCES]

Lo más importante no es

[INTERPONIENDO VOCES]

Porque, ¿cómo podría yo buscarte, llamarte y amarte si tú no me buscas, me llamas, y me amas primero? El silencio agradecido es mi última palabra, mi mejor manera de encontrarte."

Boston College

hemos perdido la capacidad de enseñar a discernir. El discernimiento nosotros lo hemos convertido simplemente en un acto.

Ah, tengo una situación difícil, entonces tengo que discernir. Tengo una situación compleja, entonces tengo que discernir. Tengo que tomar una decisión, entonces tengo que discernir. Y en eso, mi amigo Ignacio Loyola tiene unas normas y unas reglas que seguir, ¿no?

Hemos convertido el discernimiento como algo esotérico incluso. Esotérico en el sentido que solamente unas personas saben discernir, y por lo tanto, yo tengo que acudir a esas personas que son como unos expertos en el discernimiento. Y mientras más expertos son, que puede ser muchas veces, mientras más complicados son, ¿no? Yo me siento más tranquilo que estoy tomando una opción determinada.

Hemos convertido el discernimiento en una cuestión de especialistas con un lenguaje enrevesado, ¿no? Con un lenguaje enrevesado. Pero a la vez, nosotros nos sentimos más tranquilos de las decisiones que tomo si están más acordes a los avances de la psicología. Y no digo que no está mal, está bien. Pero hemos perdido lo fundamental, discernir según el evangelio.

¿Y qué es lo que pasa? ¿Por qué estoy diciéndolo? Porque en nuestras catequesis enseñamos mucha doctrina, pero no enseñamos discernimiento. ¿Ven? ¿Ven por qué -- de dónde vengo -- a dónde iba con Nacho? ¿De dónde estaba yo viniendo con mi perrito? Hemos enseñado doctrina. Hemos enseñado y nosotros satisfacemos si se saben la doctrina. Nos satisfacemos si actúan -- los jóvenes actúan acorde al plan pastoral que yo tengo. Pero se me olvidó preguntar y leer el evangelio, cuando Jesús le pregunta al enfermo, ¿qué quieres que haga yo por ti?

No, yo vengo con mi plan pastoral completito, armado, mi plan montado. Y si el joven no viene a mis reuniones, y si el joven no viene a mis encuentros, es que el joven no tiene interés, es que el joven no se interesa.

Ahora, yo me pregunto, ¿dónde hemos estado nosotros como comunidad de discernimiento cuando el joven ha necesitado no solamente tomar una opción determinada? Porque discernir no es para tomar una acción determinada. Espiritualidad no es un momento, espiritualidad es un modo de ser, un modo de vivir. Es una forma de interactuar con el mundo. Eso es espiritualidad. Y cuidado con esto. Ah, los jóvenes no tienen sentido espiritual. Mentira. Nuestros jóvenes en la universidad dicen, yo soy espiritual, mas no religioso. ¿Por qué? Porque nosotros hemos restringido lo espiritual simplemente a lo religioso. Por eso es necesario abrir lo espiritual al modo como yo me relaciono con el mundo, con la historia, y con la vida en general y con Dios.

No es simplemente, él es espiritual. ¿Por qué? Porque habla bonito. Él es espiritual porque me siento bien en este momento. Dicen, fue un momento muy espiritual. ¿Por qué es un momento espiritual? Porque me sentí muy bien, porque la pasamos muy bien. Eso no es espiritualidad. Eso es un momento agradable, y hay muchos momentos agradables, ¿no? Pero eso no es espiritualidad. Espiritualidad es el modo como yo me relaciono con la historia, con mi hermano, y con Dios. Eso es espiritualidad.

Boston College

Por eso el discernir está inserto en mí el modo como yo enfoco este modo de vivir. No únicamente una decisión, si no la herramienta que me sirve para poner a funcionar ese modo de relacionarme con el mundo, con mis hermanos y hermanas, y con Dios.

Discernimiento no es un momento. Discernimiento es la herramienta que me sirve para vivir más humanamente esta relación con el mundo, con mis hermanos y mis hermanas, y con Dios. Por eso, cuando estamos nosotros hablando de una iglesia misunaes002 Tw -P mdea mos

eo d(e)1.6(17m(0.6)0.6(4.7(n)0.6(a)0.6(e)l(m)0.6(m)ad)7.5(6)1.3(6)0.6(1)-5.8(-1)3.2(a)1.0(6)0.6(d)2.0(5)(e)

ay a06()0.6(s)8.9(i)-921gq20.5nos96()0.6(d)19.6(e)14.6li esi t q20.5u(e)11.6()0.7(e)10.6(s)8.9(t)2.4(á40.

a tra,s a u sca()0.6(d)2 (n)220.6(d)81.5(e)0.6()-11.4(e)0.6(s)-2.1(t)-8.6(á)-6.4(n)-10.6()-11.4(e)0.6(s)-6(f

atu 1 de s que 2 á 130.6cl()0.6(v16a7(e)2)0.6r e80.6nu9256()0.6la1130.6 gq230.

ic, s elese u (i)-20.2(t)-8.6u estu en el tics e un e()11.5(e)0.7(l)-20.2n

es(i)-20.2(t)-8.6u estu e el tics un d Pe d(n)-1056(d)8057(e)0.6()-11.5(e)0.7(s)-2.1(t)-8.6(á)-6.4()-1145(

Boston College

le dice, antes de yo darles la bendición, ustedes bendíganme a mí. ¿Qué es lo que está pasando

Boston College

Y cuando yo defino a un laico como el que no es. ¿Qué es un laico? El que no es cura. ¿Qué es un laico? El que no es monja. Si yo lo defino desde lo negativo, lo que no es, entonces, ¿qué es lo que es? ¿Cómo formar la identidad de lo que es? Allí estamos trancados. Pero cuando hablamos de espiritualidad laical, ¿de qué estamos hablando? ¿De grupos? ¿De formar grupos parroquiales? ¿Eso es lo que estamos hablando de espiritualidad laical? ¿Qué le ofrecemos nosotros en nuestras comunidades, a nuestra gente, como espiritualidad laical?

Sí, yo tengo un grupo de estos, de los otros, de x, de y, y de z. O, sí, yo tengo mi carisma, yo tengo mi carisma, esto es lo que yo le ofrezco. Obviamente nosotros ofrecemos lo que tenemos. Pero más allá de eso, estamos pensando en su identidad. ¿Cómo hago yo el uso del poder? Y yo creo que eso es importante.

Una de las cosas que el espíritu nos está diciendo es cómo usamos el poder en nuestra vida diaria. En nuestra vida diaria. No pongámoslos a nivel macro, el Papa, nuestros gobernantes en plural, para no caer en detalles, ¿no? ¿Cómo se usa el poder? ¿Cuáles son los criterios que están en el poder? ¿Cuáles son los criterios para entender? Por otra parte, esto nos hace también pensar en algo. Si el poder se usa de esta forma, ¿con quién nosotros estamos? Porque si el poder es el poder económico, si el poder es el poder político, y el poder es el poder de las relaciones, ¿con quién yo me juego mi día a día? ¿Con quién me juego yo en mi día a día? No es solamente una cuestión teórica abstracta, es una cuestión existencial. ¿Con quién yo me juego mi día a día?

Esto es lo que nos está diciendo continuamente el Papa Francisco. Ir a los márgenes, ir a las periferias, ir hacia los que están despojados. Ir a los que están despojados. Y creo que esto es importantísimo porque nos situaría en otra dinámica. Itadinsdi 9 sEMC /P <</MCID3-94(d)-8.5 eni84s. ap9BDCE

Boston College

Será alguien que sabe de doctrina, será alguien que sabe de doctrina, será alguien que asista al culto, pero no será Cristiano. ¿A qué me estoy refiriendo con esto? Ustedes sabrán, yo en las parroquias, los grupos parroquiales, trato de enseñar a Amoris Laetitia. Y ya algunos se escandalizan porque estamos hablando de Amoris Laetitia. Y yo tengo que tener cuidado de cómo presento Amoris Laetitia a algunos obispos para que me inviten a sus diócesis a hablar de Amoris Laetitia. Algo absolutamente en contra del catecismo de la Iglesia Al Magisterio Ordinario del Papa se le debe absoluta obediencia. Punto Y Amoris Laetitia es Magisterio Ordinario del Papa. Pero hay algunos que se creen más Católicos que otros Católicos. Y porque seis o tres cardenales están en contra de un sínodo de 377 personas, ah, no, no, Amoris Laetitia no. Yo quiero hablar de Amoris Laetitia porque es uno de los signos del espíritu. El discernimiento, el discernimiento.

Y créanme algo, cuando yo hablo de Amoris Laetitia, por favor, lo menos que yo me

Boston College

¿Cuál es la crisis? ¿Cuál es el miedo de Amoris Laetitia? Lo que nos decía el Cardenal Madariaga. Nuestros seminarios se han convertido en hospitales de primeros auxilios. ¿Por qué? Porque vienen con afectividades destruidas.

Si alguien está destruido, ¿cómo puede ayudar a construir a otra persona? Es preferible decirle, sí, tírate al río porque yo no tengo las herramientas. Por eso Amoris Laetitia dice que nuestras comunidades deben buscar a laicos que sean ejemplo de vida, o sacerdotes, o monjas, o hermanas. Pero si nuestra Iglesia no está capacitada para acompañar, entonces es un problema. El discernimiento es no porque Francisco es Jesuita, no porque Francisco es Jesuita y ahora vamos a hablar de discernimiento. El discernimiento es un signo del espíritu.

Tenemos que aprender a discernir. Tenemos que enseñarle a nuestra gente a discernir.

Boston College

entonces el evangelio-- ese rosario no termina porque es la lectura del evangelio más el rosario, ¿no? Por favor, explícale lo que tú querías decirle, ¿no?

Es lo mismo. Si hay algo que no se entiende, si algo que usted es creen que -- algo que perfilar. Yo quiero seguir siendo Católico. Y además les digo algo, afortunadamente en este momento, mi tutor es el prefecto de la congregación de la Doctrina de la Fe. Y va a ser muy agradable si me mandan a él, a hablar con él, porque me va a decir, hijo mío, ¿qué haces aquí? Y le digo, pues no sé. [RISA] Entonces no -- le mando email a Luis Ladaria, pero no quiero que se diga que estoy diciendo alguna herejía. Entonces, por favor, si hay algo que incomodó o que hace eco, pues díganme.

¿Alguna pregunta dónde creen que podemos ir como comunidad? Creo que ha sido claro que el problema es el poder. Una de las cosas que cuando yo doy Amoris Laetitia -- no sólo doy Amoris Laetitia, doy otros cursos más. Una de las cosas que me dicen es, bueno, ¿y cuándo los diáconos y los curas van a hacer estos cursos? Porque pareciera que no saben. Sí.

Participante: Yo no sé mucho de eso [INAUDIBLE].

Dr. Palazzi: La exhortación a Amoris Laetitia es bellísima. Yo tengo --

[INAUDIBLE]

Sí, sí, sí. La exhortación a Amoris Laetitia fue igual que el sínodo de los jóvenes que se está haciendo ahorita. Fue el sínodo de la familia. En el contexto del año de la misericordia, Papa Francisco -- Papa Benedicto había llamado al sínodo de la familia. Papa Francisco retomó el tema de Benedicto y dice, sí, vamos a hablar sobre la familia porque la familia es importante.

Se hace una consulta general primero. La primera consulta general se consulta a todos, ¿no? A las familias en general, no Católicos. Ahorita se está haciendo la de jóvenes, por ejemplo. Hay una página web donde supuestamente todos los jóvenes del mundo, incluso aquellos que no son creyentes, pueden poner sus expectativas sobre la iglesia Católica. Lo mismo se hizo con la familia. Todas las familias del mundo podían presentar sus expectativas con respecto a la Iglesia Católica.

Luego se hicieron dos reuniones sinodales, la primera reunión sinodal que trataba de colocar el tema, y la segunda reunión sinodal que fue sacar el documento, las líneas generales del documento, el concreto. El Papa Francisco, en la alegría del amor, recoge todas esas afirmaciones sinodales, que ese es otro dato, ¿no? Si uno observa la cantidad de citas de Amoris Laetitia, todas son referencia a lo que se habló en el aula sinodal, y son cantidad inmensa. Claro, mucha gente esperaba una novedad increíble. Ya no hubo una novedad increíble. El Papa Francisco no permitió el matrimonio homosexual, como era de esperarse, tampoco permitió las segundas nupcias, pero abre un camino honesto Cristiano. Y aquí es donde muchos han tenido alguna discrepancia por el discernimiento. Hay que discernir,

No pueden ser leyes tajantes, sólidas, secas que se aplican a toda situación. Tiene que haber discernimiento. Y lo que hace con lo de la liturgia, lo que ha hecho recientemente con la liturgia, regresa, según el espíritu del Concilio Vaticano Segundo, la potestad de muchas

Boston College

cosas a las conferencias episcopales. Lo que está haciendo con la liturgia. Estamos en el espíritu del Vaticano segundo, regresar a l as conferencias episcopales. Y ustedes

Boston College

estoy de acuerdo con esto, porque podemos estar de acuerdo, en no estar de acuerdo, pero creo que es bueno abrir los temas. Y eso es una cosa que aquí me gusta mucho, por ejemplo, de la Escuela de Teología, donde se pueden hablar los temas. No como otros círculos donde uno se siente que no se puede, que hay ciertas cosas que el Magisterio dijo esto, y no se puede ni siquiera debatir. Y eso es una cosa que está alejando muchísimo a la juventud porque se sienten atrapados en una -- en ciertas ideas que no se pueden discutir abiertamente. Por eso me gustó mucho ese artículo, como un poco diciendo, discutamos, la Iglesia es diversa. Conversemos, acojámonos.

Dr. Palazzi:

Sí, sí. Yo creo que una de las cosas que más ha hecho daño es habernos dividido entre liberales y conservadores, ¿no? Y hacer de estas divisiones como divisiones insalvables. Yo quiero decir que los padres sinodales que hicieron el Concilio Vaticano Segundo no eran liberales, no eran ningún Leonardo Boff, los padres que se sentaron en el aula sinodal, en el aula conciliar eran -- ¿de dónde salieron? ¿De dónde estaban estos padres? Esta reflexión nos la hizo Gustavo Gutiérrez un día, ¿no?

ic0.6(e)2.1(,)-2.4()0.6(n)-102.4(,)-14.5()0.6(n)-102.4(,)-14.5()6.4(m)-2.1(i)-200.6(e)0.716(e)2.1(,)-2.4()6.4(m)-2.1(i)

a

Boston College

Participante: Te digo, porque estoy trabajando sobre todo [INAUDIBLE] dos horas, tres horas para que va a ser [INAUDIBLE].

Dr. Palazzi: Hermano, ¿no? Y fíjate tú, en lo que estamos hablando de discernimiento, ¿no? Cómo estamos preparando nosotros a ser hermanos? Tú tienes que ser hermano y hermana. Pero en nuestra catequesis están preparando a ser hermanos y hermanas, ¿de

Boston College

ayudarnos a trabajar juntos. Esto es importante. Ayudarnos a trabajar juntos. No trabajar como islas aisladas. Cada quien en su conuco, cada quien en su espacio. Para hacer una buena función, tenemos que trabajar en conjunto. Entonces vamos a tener un espacio para presentarnos, qué es lo que estamos haciendo, ¿verdad? ¿En qué podemos apoyarnos los unos a los otros?

Acuérdense que si dividen, no es de buen espíritu, si unen eso es el buen espíritu. Por lo tanto, estas reuniones son para unir, no para que ustedes vengan y se formen y para cada quién, qué bonito habló, que bonito dijo, que bonito me sentí. No, no, no. Eso no es Cristiano y eso no es espiritua l y eso no lleva a ningún lado. Es conocernos y empezar a decir, ¿qué estás haciendo tú? ¿En qué te puedo ayudar? OK, yo tengo aquí, tengo información, vamos a cambiar. Vamos a ponernos -- se trata de trabajar en conjunto como hermanos. Y por eso es buenísi mo estas reuniones. Buenísimas porque podemos hacer cosas juntos. Bien, vamos a comer y salimos.

[MÚSICA]